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د.ناصر بهبهاني 

د. خديجة المحميد 

قبل أعوام كتب الراحل د.أحمد الربعي مقالة 
أشار في بدايتها إلى أنه تم حل مشكلة 

البدون، ثم تبين في السطور التالية للمقالة 
أن الربعي كان يقصد مشكلة »البيرة من 
دون كحول« التي أثارت حينها لغطا قبل 

السماح ببيعها.
مشكلة البدون أن هناك من حاول نقلها من 
الواقع الإنساني إلى الواقع السياسي، فهي 

تنشط غالبا في فترات انتخابات مجلس 
الأمة، حيث يستخدمها بعض المرشحين 

كورقة لاستجلاب أصوات الكويتيين ممن 
لديهم أقارب من البدون، وبعد أن ينفض 
مولد الانتخابات، تبقى الأمور على ما هي 

عليه. أي أنها مشكلة في أصلها دائمة، ولكن 
تسييسها يحولها إلى مشكلة موسمية.

لاشك أن هناك خطوات اتخذت في هذا 
الإطار من قبل الحكومة، ولكنها تظل 
خطوات أبطأ من سرعة هذه المشكلة، 

لأن هناك شرائح كثيرة تستحق الدراسة 
بجدية، ومثال عليها صاحب هذه الرسالة 
التي وصلتني على الإيميل، ويقول كاتبها:
»بدأ الموضوع منذ عام 1977 حين حصل 

جدي على الجنسية الكويتية وفقا 
للمادة الخامسة وجميع عمامي وعماتي 

البالغ عددهم 10 ولم يحصل والدي على 
الجنسية بسبب تجاوزه سن 21 عاما حين 

حصول والده على الجنسية الكويتية، 
حتى عام 2012 حصل والدي على الجنسية 

الكويتية بالتبعية لوالده أسوه بأشقائه 
وكذلك أشقائي القصر حصلوا على 

الجنسية الكويتية ووالدتي كويتية وانا 
لم أحصل على الجنسية بسبب تجاوزي 
أيضا سن 21 سنة أي أنني قمت بإعادة 

مأساة أبي«.
مثل هذه الحالات أكيد أنها ليست 

فردية، والأكيد أيضا أنها الأقرب للحل 
قانونيا وإنسانيا، وإن إيجاد حلول لهذه 

المشاكل من شأنه أن يساعد على ترسيخ 
الاستقرار، خصوصا أن أجيالا منهم تعيش 
بلا هدف واضح، ويساورها قلق المستقبل.

اليوم وبعد كل هذه السنوات، أصبحت 
مشكلة البدون من المشاكل الواضحة، أي 

على المحجة البيضاء، معروف من يستحق 
الجنسية، ومعروف من لا يستحقها.. 

أو هكذا يفترض أن يكون.

في السنة الشريفة حث على ذكر محاسن 
موتانا، فكيف إذا كان الميت أبا عطوفا 

لم تقتصر محبته على أبنائه، بل اتسعت 
لتشمل كل من يخالطه سواء في حياته 

الاجتماعية أو في مجال عمله. لقد فجعنا 
ظهر الخميس منتصف شهر رجب الأصب 

بفقد والدي عبدالهادي حجي المحميد، 
بعد معاناة سنين من المرض سجلت لنا 
من سيرته الطيبة الصبر والامتناع عن 
الشكوى. ما أهدف إليه من هذه السيرة 
هو ما يهمني أن يعرفه أبناء وطنه من 

حبه البالغ لهم بجميع أطيافهم ما يحسن 
أن يكون لهم قدوة في المحبة على أساس 
المواطنة الصادقة، وأيضا ليتعرف أبنائي 

وسائر حفدته على خصال جدهم الإيجابية 
مما يعينهم على صياغة شخصياتهم من 
خلال نموذج عملي عرفوه وأحبوه واقعا 

أخلاقيا مشهودا لهم. 
لقد جسد الهوية المشرقة للمواطن الكويتي 
خارج بلده في السلك الديبلوماسي طوال 

24 سنة، قنصلا منذ يناير 1963م، ثم سفيرا 
منذ 1977م في دول عربية وغير عربية. 

حسن الخلق الذي تميز به كان يعيشه 
بأسلوب ديبلوماسي صادق في احترام 

الآخرين، فلم يكن سلوكا مهنيا تستلزمه 
طبيعة وظيفته فحسب، وإنما كان أسلوب 

حياة يتعاطى به مع أبنائه وبناته صغارا 
وكبارا. لم يفرض علينا فكرا من قناعاته ولا 
موقفا، إذ كان ديموقراطيا بمعنى الكلمة في 

تربيتنا، مما أنشأنا على الحرية الحقيقية في 
القدرة على اتخاذ القرارات الصائبة، والتي 

كان يحترمها بحنانه الأبوي دون أن يقصر 
في توجيهاته. بل لم يأمرنا أن نؤدي له طلبا 
أو خدمة إذ كان يشفق علينا من كلفته مهما 
كان بسيطا، فإذا كان محتاجا أن نعينه في 
شيء يطرح علينا رغبته بأسلوب السؤال 
قائلا- مثلا-: هل الشيء الفلاني موجود؟ 

فنفهم حاجته ونسرع لقضائها له بسعادة. 
هذه لمحات من مشاهد أبوة رحيمه، أما ماذا 

عن السفير الكويتي عبدالهادي المحميد 
خارج بلده؟.. تشهد له وزارة الخارجية 

الكويتية تفانيه في خدمة مصالح الكويت، 
ويشهد له المواطنون الكويتيون المسافرون 

الذين يلجأون إلى سفارات بلدهم في حالات 

حاجاتهم إليها خارج الكويت، كان يترك 
راحته ويسعى لهم سعيا أبويا وأخويا جادا 

حتى تقضى حاجاتهم وتحل مشاكلهم. 
ولقد شهدنا بأنفسنا كيف كان يتعامل مع 

أفراد السلك الديبلوماسي العربي وغير 
العرب وأسرهم وأهل البلد الذي يكون فيه 
بحالات أخلاقية عالية وحميمة عشناها معه 

وتعلمناها منه كما تعلمها هو من مربيه جدي 
لأمي أحمد يعقوب المحميد، إذ تكفله يتيما 
بعد وفاة أبيه بالرعاية والعناية والاهتمام. 
إنه أهم وأروع ما ورثناه عن جدي وأبي، 
ويهمني أن يرثه أبنائي وبناتي والأحفاد 
وهو حب الإنسان بما هو إنسان بغض 

النظر عن دينه وهويته، واحترام إرادته، 
وخدمته والعناية بحاجته بما يعيننا الله عليه 

من إمكان وقدره. إنها رسالة سفير المحبة 
والعطاء المرحوم عبد الهادي حجي محمد 

المحميد لأبنائه وأهله ومواطنيه. فنم قرير 
العين يا والدي الحبيب في جنان الله وواسع 
رحمته، لقد وصلت الرسالة، وقرأتها عقولنا 

وصدقت بها قلوبنا، حيث زرعتها فينا بعمق 
وصدق.

استنسخ 
مأساة والده

نهج محبة 
وكلمة وفاء

نوافذ

مبدئيات

وكأن الأمراض لا تأتي »أستغفر الله« إلا بعد غروب الشمس، 
يأتون فرادي ويأتون عشرات وكأن هناك باصات تنزلهم 

وتمشي لتأتي بالمزيد، من كويتيين ووافدين.
هذا هو حال قسم الحوادث وعيادة الطوارئ في مستشفى 

الفروانية يوميا بعد الساعة السابعة مساء، وصل الحال إلى أنك 
تجلس بعد أن أخذت رقمك فتقارن بينه وبين الرقم الموجود 

على الشاشة فقط ليصيبك »حارج« لوجود 67 مريضا قبلك، 
تجلس لتلتفت فتحس كأنك في سفينة نوح، من كل قطر أغنية، 

هرج ومرج وأصوات مزعجة، سبب جزء منها بعض العائلات 
الآسيوية التي تأتي بالكامل فقط بمرافقة طفل مريض حتى انني 

في احدى المرات شاهدت عائلة مكونة من الأب والأم والطفل 
المريض واثنين من أشقائه ومعهم الجد والجدة )لا أمزح(، زحمة 
خانقة والتصاق الناس بالناس يجعل البعض يغادر قبل وصول 

دوره ولسان حاله يقول أتيت لأتعالج من مرض واحد.. لا 
لألتقط سبعة أمراض.

كلمة حق تقال في الدكاترة والهيئة التمريضية وقبلهم كلهم 
السيد مدير المستشفى انهم في قمة المهنية ولا يألون جهدا في 
خدمة ومساعدة المرضى، لكن زاد الماي على الطحين، مستشفى 
وحيد في محافظة عدد سكانها أكثر من مليون، ماذا تتوقعون؟ 

وزارة الصحة مشكورة عندها خطط طموحة لتوسعة كبيرة 
وعملاقة للمستشفى لكنها بسبب الروتين والدورة المستندية 
المعقدة لن ترى النور قبل عدة سنوات تستمر خلالها معاناة 

مئات الألوف من المواطنين والوافدين من »الانحشار« في هذا 
المستشفى.. المطلوب هو حل سريع وفوري للمشكلة فالوضع 

أصبح لا يحتمل ووصل لدرجة حدوث مشاجرات دامية 
يومية قي قسم الحوادث تنتج عنها إصابات وأضرار مادية 

للمستشفى.
الحل برأيي هو استملاك أحد المستشفيات الخاصة في محافظة 
الفروانية وتخصيصها بالكامل وحصريا لإخواننا الوافدين مع 

تخصيص دور كامل فيها فقط للطوارئ والحوادث والباقي 
للعيادات الخارجية وتجرى فيه كل أنواع الأشعة سواء البسيطة 

أو المعقدة منها وأيضا فيه غرفة عمليات للعمليات البسيطة أو 
عمليات اليوم الواحد، هذا الإجراء ليس مستحيل ولا معقدا بل 

هو كان جزء سياسة كانت ستنفذها وزارة الصحة قبل سبع أو 
ثماني سنوات وذلك باستملاك 6 مستشفيات من القطاع الخاص 
وتخصيصها للذين يخضعون للتأمين الصحي في الكويت وهو 
خيار أفضل من الانتظار لسنوات طويلة لإنشاء 6 مستشفيات 

جديدة لهذا الغرض، لكن تراجعت عنه الوزارة بسبب ضجيج 
النواب آنذاك.

وبما أن الديوان الأميري بادر مؤخرا ومشكورا بتنفيذ العديد 
من المشاريع الحيوية والعملاقة التي تصب مباشرة في مصلحة 
المواطن، أتمنى منه النظر باقتراحي بقيامه باستملاك مستشفى 

الأمومة الواقع في منطقة الرقعي وتسليمه لوزارة الصحة 
لكي تخصصه حصريا لاستقبال إخواننا الوافدين من سكان 

محافظة الفروانية، فقط لكي يلتقط مستشفى الفروانية أنفاسه 
ويستطيع تقديم خدمة محترمة وجيدة للكويتيين.

يا قوم: نناشدكم الرفق ببلدكم وأن ترعوها كما رعتكم، فالرفق 
ما كان في شيء إلا زانه وما نزع من شيء إلا شانه.

يا قوم: الحزم مطلوب لكن في مكانه وأمن الكويت خط أحمر 
والجميع متفق عليه وكل ما نطلبه هو عدم الافراط او التفريط 

او المغالاة عند الخلاف.
يا قوم: بلادنا لا تتحمل مزيدا من التشرذم، فاتقوا الله 

واعتصموا به وابتعدوا عن الشخصانية فالأولوية لمصلحة 
الكويت.

يا قوم: الكل يشعر بالقصور تجاه القضايا الرئيسية وينبغي ان 
يتعاون الجميع وفق الشريعة والدستور لإصلاح هذا القصور.
يا قوم: اعداؤنا يتربصون بنا وينتظرون الفرصة للانقضاض 

علينا فانتبهوا للتحولات والتحالفات الإقليمية والدولية 
الجديدة.

نناشد الحكماء أن يسعوا لرأب الصدع وحل الخلافات حلا 
حاسما حتى لا تضيع الكويت، ولنتذكر عندما قام الهدهد بنقل 

الأخبار وقال: )وجئتك من سبأ بنبأ يقين( لم يقل سمعت او 
قرأت او قالوا او حللت.. الخ فماذا كان من سليمان گ؟ هل 

اتخذ موقفا مباشرة؟ »كما نعمل اليوم نسخ ولصق« وهو يعلم 
ان الهدهد لا يجرؤ على الكذب عليه ومع ذلك قال )سننظر 
اصدقت ام كنت من الكاذبين(. التثبت منهج غاية في الرقي 

والسمو ولهذا احرص ايها المؤمن على التثبت من المعلومات، 
صديق ارسل لي هذه الكلمات ويقول هي للشيخ ناظم المسباح.

>>>
تكلفة الشرط الجزائي لعقد الداو أغلى من تكلفة بناء برج خليفة 

أطول برج في العالم حيث بلغت تكلفة بنائه 1.5 مليار دولار.
>>>

تكلفة سرقة معدات طوارئ الكهرباء سنة 2007 أغلى من تكلفة 
بناء برج العرب البالغة تكلفة بنائه 650 مليون دولار فقط.

>>>
تكلفة سرقة الديزل من الكويت أغلى من تكلفة بناء حديقة 

حور ذي أكبر حديقة بالشرق الأوسط البالغة تكلفتها 33 مليون 
دولار.

>>>
منحة الكويت لمصر 4 مليارات تعادل ضعف قيمة مطار دبي 

الدولي المكون من 4 مطارات بقيمة إجمالية 2 مليار دولار تكلفة 
بنائه فقط.

>>>
قيمة الإيداعات والتحويلات التي أعلن عنها في 2009 أغلى من 

تكلفة بناء نافورة ذي البالغة 21 مليون دولار.
>>>

تغريدات تويتر السياسية.
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م. غنيم الزعبي 

عبدالمحسن المشاري 

اقتراح لعناية الديوان الأميري.. 
مع الشكر

يا قوم.. نناشدكم 
الرفق بالكويت

في الصميم

يا سادة يا كرام

baselaljaser@yahoo.com
baselaljaser@
باسل الجاسر 

بمجرد سقوط النظام الحاكم في ليبيا 2011 
اجتاحت الأراضي الليبية فوضى السلاح 

والميليشيات التي كان أغلبها إرهابية 
ومتطرفة وعلى رأسها ميليشيا شباب 

الإخوان، وقبيل سقوط نظام القذافي تم 
اغتيال القائد العسكري القوي عبدالفتاح 

يونس ابان تولي مصطفى عبدالجليل 
»الاخواني« المجلس المؤقت او الانتقالي قام 
عبدالجليل باستدعائه وما ان وصل تم قتله 

بدم بارد
وبعد انتخابات المؤتمر العام )البرلمان( والذي 

خسر اخوان ليبيا فيه ذهبوا باتجاه ماكر 
وهو تشكيل كتلة ضاغطة يحسب حسابها 

الجميع سياسيا، هذا من جهة ومن جهة 
اخرى استقدموا الميليشيات الإسلامية من 
كل حدبا وصوب وفرضوا حمايتهم عليها 
من الدولة ومنعوا الجيش من فرض سلطة 

الدولة على التراب الوطني.. وشاهد الجميع 
كيف تم منع الجيش الليبي من التحرك للقوى 

الشعبية التي استولت على موانئ تصدير 
النفط وبدل ان يتحرك لهم الجيش تحركت 

لهم ميليشيات متنوعة ولكن بقيادة ميليشيا 
شباب الاخوان

هذا بالإضافة لترك كافة الأبواب مفتوحة لهذه 
الميليشيات تعيث في ليبيا فسادا وإرهابا 

وتفجيرات واغتيالات وعمليات خطف الخ.. 
بل انهم استخدموا هذه الميليشيات حتى 

باقتحام مبنى المؤتمر العام )البرلمان( وجعلوا 
النواب يصوتون تحت تهديد السلاح على 

قانون يمنع كل السياسيين الذي عملوا 
مع النظام بالسابق حتى ولو انشقوا عنه 

وحاربوه، وكان هذا لإقصاء خصومهم 
الأقوياء من المشهد السياسي، فبهذا القانون 

تم إقصاء رئيس الوزراء القوي والذي فاز 
بالانتخابات وهو د.محمود جبريل، كل 

هذا حدث ولكن بعيدا بشكل او بأخر عن 
حزبهم السياسي المسمى العدالة والبناء نظرا 

لاستخدامهم أساليب الكذب والدجل والإرهاب 
نجحوا الى حد بعيد.

كان لابد من هذه التوطئة لدخول لموضوعي 
اليوم، وهو المتعلق بتحرك اللواء خليفة حفتر 
الذي وحد بعض القطاعات من الجيش الليبي 
المغلولة يداه، وقام بتحطيم الأغلال واقتحم 
العديد من معسكرات الميليشيات الإرهابية 

والمتطرفة في بنغازي الأمر الذي جعل 
الإخوان يجن جنونهم وجعلوا رئاسة الأركان 

تعتبر اللواء حفتر منشقا وينوي الانقلاب، 
رغم انه اعلنها صريحة واضحة بأنه لا 

يسعى لانقلاب ولا ثورة وإنما هو تحرك 
لحماية الشعب والتراب الليبي من إرهاب 

وتعديات الميليشيات وفوضى السلاح..وقد 
لقى تحرك اللواء حفتر دعما شعبيا عارما 

بل وأعلنت بعض قطاعات الجيش انضمامها 
لحركته التصحيحية..

ما يجعلني أتساءل اليوم هل يحقق وينجز 
اللواء حفتر للوطن والشعب الليبي ما أنجزه 

الفريق السيسي لمصر العزيزة وشعبها 
الأبي.. ويعود بليبيا نحو جادة الدولة وسيادة 

القانون وطرد قوى الإرهاب والتطرف 
الوطنية او المستوردة من الخارج..؟

والحقيقة ان أمل ليبيا وطنا وشعبا بعد الله 
هو الجيش الليبي واليوم تحرك الأمل في 

الإنقاذ بحركة اللواء حفتر فإذا سقط حفتر 
وهذا ما سيجاهد ويقاتل من أجله إخوان لبيبا 

وحلفاؤهم من ميليشيات الإرهاب والتكفير، 
فإن ليبيا ستذهب الى غير رجعة اما ان نجح 

مسعى حفتر فإن ليبيا ستعود وطنا موحد 
التراب وسيسود فيه القانون.. وهذا ما نتمناه 

للأشقاء في ليبيا.

أيكون حفتر 
سيسي ليبيا؟

رؤى كويتية


